
加緊整理異體詞
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近十幾年來，漢字規範化工作取得了很大的成績。《簡化字總表》的重新台布、《第

一批異體字整理表〉的適當調整、《輯代漢語攝屠字表〉的事是訂和台布、〈普通話異議觀

審音表》的修訂合布， f吏簡化字、異體字、印制通用字彤、異讀繭的規範標準更加明確

了。當然在這些方頭不能說一切問題都徵底解放了些樹立自某些簡化字是否簡化得合理，

某些字是否需要再簡化;某些異體字處理得是骨恰當，有些待規範異體字需要邊有整

理;某些新字形的規範是否合理;真讓謂的審音是否得當 p 等等。議些問題有待進一

步完善，能進漢字的規範化。支這些方面早已引起了社會各界的重說，即使存在一些問

題多將來t且不難解決。造襄想重點喜愛護加緊整理異體詢問題。

聲璋的必要

與體詞是社會上並存並用、問菁、問義而異形的詞語，如 f筆畫一一-筆懿j 等。整

理與體諒非常銘、耍。概括起來有以下理由:數章多，運用廣泛;有利於工作;有利~

漢字媲範化。

異體字的數最較多。根據我的謊言十， <:現代漢語詞典> (修訂本型轎稱《現漠))、〈新

華字典:) (嚮稱《新華))共收異體直選 1 ，000多組，如果加上這兩部字書未收聾的真體誨，

總計有 1 ，500組左右 e 這餾數量應當說不算少了。異體謂的連路相當嚴挖。無論大、

中、小學教材、報紙雜誌、廣告、商標、韓麗、日常書寫用字，可以說到處可以看到。

下頭以中學語文教材為倒，說明這個問題。我統計了近年來人民教育出版社出版的中

學語文教輯中魯通、草草法若、巴金、茅盾、冰心、錢學森、李四光、呂拉撒等三十五

位在語古文字還馬上有較高水平的作者的1的篇課文， 1 共發現異體調 188姐。其中典型

異體詢、1:g孕異體詢、交叉具體詢、多組異體調各種類型都出現了。多數是不同的作

者-習慣於探用不爵的寫法，倒如:

: 這三十五位作者是，巴金、冰心被警鼠、役軍濤裂、丁玲‘郭沫若、賀敬之、蔡綠庚、賈平郎、峻育、

老念、李凶光、劉白泊、劉紹棠、魯迅、自叔湘、茅盾、錢偉長、錢學森、蘇步實、孫還說、三E愿軍豆、

、魏巍、獨一多、吳{自備、揚朔、多掌聲里陶、都達炎、威主毛家、越樹理、鄭振錄、周立波、空空叮

棋、朱自淆。
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搭訕(老舍)一一路組(勢進)

讓鬱(郭沫若)一…一尊重姆(自叔辯)一一漂串串(魯想)

紀念{薰若望輯、吳伯簫、朱自請)一一記念{魯匙)

囉噱(朱自靖)一一囉竣(藥理陶)

倉皇(魯過!)一一倉惶(晚會)
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逗著些異體制，不向作者採用不再揖寫法，而且持一輛作者的不同文革命中採冊不同的

寫法，偽如:

吧(語鱉誨，冰心等二十一位作者，茅盾的《自楊禮讚約一一罷{魯迫、思議，茅

盾的個景粉、做〈水滸〉的人物和結構})

糊體(翼建立之，教會揖(，j\聽當})一……輯塗(~魯迅，老舍的〈茶館})

權有一控異體祠，不同作者援用不間寫法多商投向一個作者的同一篇文章或不同文章

揉用不向寫法， {9g如:

嗎(語氣誨，賀敬之等七位作者，雄心的利、橋:壁} ，郭沫若的《層服}，華夏平間的

《我的小桃樹} ，巍巍的《誰是最可愛的人} ，吳的糟的 (jlß一輛紡車) ，菜單鶴的

〈古代英雄的有橡》、(文藝作品的學學賞) ，竺可棋的《沙?真裹的奇怪現象})一一慶

(巴金等七位作者，冰心的〈小橘燈〉、(f麵人郎j 訪問記》、<(自然﹒生活﹒哲

理〉序) ，郭沫若梅《屈原} ，賈平盟的《攏的小撓檻} ，現羈的〈我的老姆)，吳怡

簫的總舟，藥聖陶的《齡、〈華除公會的棋狀)、《多拔了三五呦，整可誤的

〈發漠黨的奇憬琨象到

通過試上舉例可以發出，真體祠的運賠非常廣泛，而且比較混亂。

異體制的整蟬，對工作非常有利。異體姆是在聽面上表現出來的，一切陳漢字有

關係的工作，都會遇到這f醫院題。文輯、工作者起草文件，出報工作者編輯會續多報刊

的記者輝訪報纜，縛、會遇到具體詢鶴題。下面議是以教學為例加以說嚼。在教學中遲

到同一個詢問不用作者或隔一續作者有不向寫法，怎樣向學生說明呢?倒如郭沫若《屈

原》中有造樣的例子 2

A1.上官大夫，屈原不是不噶爾嗎?

A2.但那湘妃竹不是主人們用來打奴隸的刑具麼?

BJ. 可恨的是飽們把鑰處都帶走了啊。

B2. 我想雪差事竟還是人是最可親愛的呵。

2 <為中語文} (北京:人民教育出版社， 1995年) ，第倒稽。
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Cl. 啊， ~象這樣雷電交加的深夜，實在可伯。

Cz. 呵，年青的人，括:與眾不悶。
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Al 、Az闊樣的語氣調ma' 卻有 rPj制和 f麼j 兩種寫法 ;Bl 、Bz同樣的語氣調ν 禪有 f隅j

和「崎j 繭種寫法 ;CI 、 Cz 悶樣的嘆調益，卻有「瞬j 和「時j 兩種寫法。鐘不是給教學憑

空添麻贖嗎?部梟雄行整理後，分別鑼周刊每j 、「瞬j 、「瞬J '不用 f屋里 j 、 rø恥、

rø啦，教學就會事了。另外，教赫在對異體祠的詮釋中，有不太恰當的地方，也對教學

帶來不利。斜女貝魯述《從古草輯到五味書麗〉中談到「何首烏有擁腫的根J ' r擁腫J 注作

「但寫作 f聽腫j J 0 3 按照詮釋來理解， r據聽j是通用寫法，而「朦腫j 只是 f也寫作j 的

寫法。實跨上「攤蟬J 中的 f擁j是古代曾有的寫情 2 現在忍不過行。這類詮釋還有一唔，

應當糾正。

漢字規範化是吉普古文字工作的重要任務。如果真體音是不整理，到處撞到模稜兩可、

可此可彼的寫法的諦，那就很難說我們已經完成了漢字競範化的任務。例如，無論閱

會或攝輯出版甚聽著作，在濤是撈到排列名扶持，多半要用「筆畫一一筆劉j請個詞，但

是在書麗的材料中，總是兩種寫法都會出現。《琨漢》原本不收權組黨體詞，修訂本卻

收了。一般說應躍用 f筆畫畫j 的寫法， {現漢》也是以 f輩輩J 為主進行詮釋，但是至今在

醬醋材料中的有不少採用「筆劃j 的寫法。

研究現獄

異體鵲整理問題是六十年代提出來的。 4 中屬文字改革委員會1977年編成緝毒語整

理表>> (搗印，本，徵求意見梅) ，放詞語1 ，7位姐，向全國吉普宮文字工作者徵求意見。八十

年代以來，異體詢問題還漸引起舉辦界的軍視。近十幾年來，據不完全統計，共發表論

文幾十篇、專著爾部。 5 不少論文討論了異體詞的性質範厲、整理的原則、方法及應當

控蠢的問題，在遠方面的研究已聽取得了可喜的成績。握有一些論文具體操討了某盤或

某幾蘊異體詣的整理問題 2 研究深入細致，值得重棍。輛都專著分男IJ對所i役的異形詢、

多形調進行了討論， 6 對異體謂的整理有鞏賽的參考價值。特朋應當注意的是《琨船

對異體詢的聲盤。它雖然沒有採用異體詩或輯輸的名稱多但實際上《凡樹》講的 f不間寫

3 <-初中詩文:> (北京.人民教育出放社， 1990年) ，第一惘。

4 參見為更生:(典禮認繁護問題一一一慶祝毅煥先師八十華誕)，(山東師大學報)1994年第 1期;又毒農《慶

祝殷煥先先生執教五十灑1p論文集H濟南:山東大學出版社， 1994年)。

5 這兩部主等著主義朱炳詣的《異彩青海援編) (北京﹒語文出飯杖， 1987年)和舔光貴的〈現代漢語言多形認使用

研究:> (長沙‘湖南教育出版社， 1996年)。二者稱真碧藍識分別是星星形詢、多彩瀉。

6 向上法。
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法的多字慷間，注解復加『也作某扣，也就是指單音節以拜的三聲音歸真體詞。穆訂本在

原本的基嘴上又如認真推籬，應當蹺，絕大多數的處理是正確的。儕如，修訂本比原

本增加的七十組左右異體詢多多數是正確的。如 f攬子一一等于J ' f曖桶一一校自理j 、

「飽大出一“砍大出J 等。修訂本廢除原本中的二十多組異體育運，也基本上是正確悔。

如原本的「使程戶一極點、南路一一樹蔭心目八一一忘八J 等赴異體諦，修訂本只

收齣者 3 不收後者。修好本對原本的選用詞影作了調整的有八組，也基本是正躍的。

如原本白雪 f河投一一一增垃卜「剩害(扭扭)一一-厲害j 、 fÚJ查一一山糖J 賢以前者為三位，

修訂本改為以後者為主。《琨瘓》修訂本對真體調進行揖整理，為琨代漢語異體娟的聲

單打下了良好的暴聽。

異體調研究當前存在的主要問題有關調:一個是理輪聞聽，一個是具體問題。所提

理論問罷，主要是明確甚麼是異體祠，甚靡不是異體帽，宙就是弄清楚異體銅牌範闢問

題。在這餾問題上，(琨漢》的嘉單是正確的，也就是說，掌握了異體詞在社會上並存並

周、同菁、問蓮、異形建幾個華本條件。當前存在的主要錯誤傾向是擴大異體蹋的範

園。異體制的整理屬於漢字規範化範圈內的時題，有人聽它續大到觀麗攪範{I:範攝內

去。異體詞是社會上提存並用的，績是說異體輯是共暗的。現代漢諾異體認錯五個擺動

以來社會上並存並屑的詞語 c 只在古代漢語中連用時在現代漢語中不用的異體繭，不是

現代摸諾異體詞，部「禪桶一一排個J等。具體謂是用裔的，不同膏、不同寫法的搞不是

具體詞。如有鵑賽中把「哎呀ãiyã:一一一時呀五y刮著作與體詢多 7 龍是不艷的。 f時呀J應當

眼 fØ阿5牙J 組成一組異體詞安哥哥且應聲用「啊呀J 。其體論是同義的 3 不同義的詞不能組成

異體詞。如有的番上讓 f~星期…一禮拜J 組成異體詞， 8 實際工者意義不完全一致，基督

教種作「禮拜J '不能改稱作 f星期J 0 異體詞是真單白色。但不規範字不能跟規範字起農具

體詞。如有臨讓[浩渺j輿 f措蟲j 、「安裝J 與「按裝j分期組成異體詞， 9 實際上各組中揖

者是攪範的，接者分到寫了不規範字中的異體字、掛字。當前具體詩研究中存在的另一

個時題是具體問題，關未能對所有的異體認作其體深入皇島致的調查研究，得出切合實際

的科學的結論。劉女Il fR藍位一一盤位」鐘離異體祠應運星期哪種寫法?典範白雪現代白話文著

作中南種寫法都有人捕。〈現摸》財還是用「盤f剖，立全控萌 filMtR蓋住J 0 {漢語文詞典〉二

者都肢，分別往釋，未分優亮。聾轉《中文大辭典》則只收[盤{剖，不收「座位J '說萌

「盛位j無金桂搗位。那重要多這組異體調應怎樣整理更合理呢?我認海應選用[握住J '也

7 兒〈窺代善黨諸多形書寫使周研究》。

8 見《異形詞盟黨編} 0 

g 肉上法。
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作「般位J 0 I。這f團結論是否科舉 2 器有待實鏡的檢驗。像「座位一一-~位」龍類需要聽

真研笠、仔細斟酌，才能確定哪種寫法好的真體制，還有一大批，必須超議人力，干，大

功夫，才能得出科學的處理方法。詣說現有的研究常說來看，差距是相當大的。

聽攝取的措諾

整理具體調黨當攝取哪略措雄?我想，應當宮會有輯方圓重視這幫工作要有意識端組

織專業人員進行研究，得到“ 4定成果後編寫出 f現代漢諦異體措整理。璇J '陶社會各界徵

求意覓，錯過修改接接用惜當方式進符合布。

有關方簡章說，是推行異體認整澀取得突出成果的黨接接件。沒有有關方富的離

視，單靠疆人自潑地來研究，很難取得頭期的故果。如果能將里體認聽聽封為漢字規範

紀中的…項任務 9 並製訂出相應能研究規劇和限纜，那麼，問題的解決就更有把握了。

就議專門人員研究，是進行異體詞研究的必要條件。異體祠的數理問題 3 實螺上是

學館研究的問題，權耍一組一線地進行研究，分期不持睛說，採取拾當的方式， ~故科學

的聽理。既耍弄清各積寫法能聽史發艇情現實又要統計當搞不再文體中禮用的情撓。

尊重發榕的即約定搭成的原則，又要考慮調源的寫法多擺設專業術語還應當毒草重專業書

刊和有權威的讀著的寫法。異體諧的聲理應當跟盟黨公布的有聽字衰，如《禽1~字總

表》、<第一批異體字整聽裴》、《現代議語適用宇表》、《普通話異讀調審者表〉等 3 聯繫

起來進行考膺，確定哈嗡的處瓏立于法。整理與體謂不應當只蝶用取捨法，還應當根據黨

際情況，害的也可以採用分1t.法。如「筆盡一蹲點類，二者音義完全相同多是典甜具

體誨 2 頁I課用取捨法，選用 f生產畫J '不用「筆劃J ;而 ff士女一一士女j這黨交叉異體鵲 p

既有共同的義頃，又有各自擂吝的義現，可採舟;分化法，讓「仕女」表示它們二者共闊的

義現(以美女為題材的中聽畫義)和它構有的義現(當女義)寸土女j 只表示它獨有的義旗

女義)。

其體詣的盤理應當採罵自晏到難、分挽討論、上下話合、逐步規範的芳法，不能

企露一獄前就。異體謂的聽理有勢有數 9 應當從容易聲理的人于多分推進行。藥單一

提 9 過過一定芳式徵求意見，再進行修改，還步取得一致的意見。有學確實很難進行

聽聽的，也不必魁強議行整珊，以兔後囂。如果我們龍舟幾年時間合布一個比較滿意

鵑現代漢語異體輯整理衰，那星星，漢字規龍記的工作貢獻可能說更大了。

AU i : {I 座{支j 與 r1H立J 等> ' {中國語文通訊}第42期 (1997生存6月) ，東46-50 。




